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　 　 ［摘要］ 　目的 　了解上海市 ４家郊区三级医院实行医药分开后 ，对试点医院药事管理的影响 ，为医药分开政策在上海市

的顺利推广实施提供参考 。方法 　调研实行医药分开后 ，４家试点医院药品供应链情况 ，对比了市六医院与市六东院药品供

应差异 ，及市六东院实行医药分开后合理用药指标的变化 。结果 　 ① ４家试点医院药品供应链实行了院内专业化管理 ，节省

了部分人员成本 、设备成本以及药品占用资金 。 ②在断货率上 ，市六东院药品断货率高于市六医院 。 ③实行医药分开后 ，市

六东院合理用药指标逐步趋向合理 。结论 　医药分开既在一定程度上减轻了医院的成本压力 ，也促进了医院药事管理水平

的提高 。
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Pharmacy administration in pilot hospitals with the separation policy between
medicine and pharmacy
LIAN Luying ，LI Hui ，LIU Ying （Shanghai Jiaotong University Affiliated Sixth People′s Hospital ，Shanghai ２００２３３ ，China）

［Abstract］ 　 Objective 　 To provide the supporting evidence for the separation policy between medicine and pharmacy by in 唱
vestigating the effect of the policy on pharmacy administration in four three grade hospitals ．Methods 　 The drug supply chain
management was researched in ４ pilot hospitals ．Specifically ，the difference between Shanghai Six th People′s Hospital and the
Sixth People′s Hospital East Campus was compared ．Changes of rational drug use index before and after the separation policy
were documented for the Sixth People′s Hospital East Campus ．Results 　 ① ４ pilot hospitals with professional management of
hospital drug supply chain achieved savings in staff ，equipment and drug inventory ． ② The Sixth People′s Hospital East Cam唱
pus has higher out of stock rate than Shanghai Sixth People′s Hospital ． ③ The rational drug use indicators were ameliorated af唱
ter implementation of the separation policy in the Sixth People′s hospital East Campus ．Conclusions 　 The separation policy be唱
tween medicine and pharmacy not only reduces hospital cost ，but also improves hospital pharmacy management ．
　 　 ［Key words］ 　 three grade hospitals ； the separation policy between medicine and pharmacy ；pharmacy administration ；

survey

　 　国务院枟“十二五”期间深化医药卫生体制改革

规划暨实施方案枠（国发［２０１２］１１ 号）与枟上海市进

一步深化公立医院体制机制改革三年行动计划

（２０１３ － ２０１５年）枠
［１］均提出 ，为减轻患者就医经济

负担 ，“以破除以药补医机制为关键环节 ，推进医药

分开 ，逐步取消药品加成的政策”势在必行 。

　 　 ２０１３年 １月 ５日 ，位于上海郊区的 ４家新建三

级医院 ，即上海交通大学附属第六人民医院东院（市

六东院） 、上海交通大学医学院附属仁济医院南院

（仁济南院） 、上海交通大学医学院附属瑞金医院北

院（瑞金北院） 、复旦大学附属华山医院北院（华山北

院） ，率先实行“医药分开”政策 ，试点措施为 ：取消药

品零加成 ，提高诊察费与床位费 。同时 ，４家试点医

院积极探索药品供应链外包［２］
。本研究拟从药事管

理方面来探讨医药分开对试点医院发展的影响 ，以

期为医药分开的顺利推广提供参考 。

1 　药品供应链管理

　 　医药分开的实施［３ ，４］
，使得药剂科的日常工作

成为医院的成本支出 ，为了减少医院的管理成本 ，在

缓解药学技术人员紧缺的同时提高药事服务水平 ，４

家试点医院均积极探索了药品供应链外包 ，分别与

上海医药分销控股有限公司和国药控股股份有限公
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司签订了外包协议 。主要模式［５］为供货商负责医院

内的药品物流 ，体现在自动化设备的投入 、药品供应

链管理信息系统 、供货商招聘派遣到医院的药学技

术人员 、通过第三方劳务派遣公司招聘的药品供应

链物流人员 。

　 　表 １为上海医药分销控股有限公司和国药控股

股份有限公司向 ４家试点医院药剂科提供的人员与

设备情况（２０１５年 ８月调研供货商得到的数据） 。

表 1 　供货商向 4家试点医院药剂科提供的人员与设备

医院名称
人员（个）

药学技术人员 工勤人员

自动化设备（台）

自动发药机 分包机

市六东院 ９ _８ K１ #１ 骀
仁济南院 ６ _８ K１ #１ 骀
瑞金北院 １６ _１２ K１ #１ 骀
华山北院 ６ _４ K０ #１

1 ．1 　药学技术人员方面 　 供货商不仅优化了医院

内部的药品物流配送 ，也使得医院药学技术人员有

可能向临床药师与医院合理用药方面发展 。由表 １

可知 ，医药分开和供应链的外包使得上药控股和国

药控股向市六东院 、仁济南院 、瑞金北院和华山北院

均有派遣药学技术人员和工勤人员 ；医院管理的药

学技术人员从传统的仅为医院招聘的药学技术人员

转变为医院招聘的药学技术人员与供货商委派的药

学技术人员 ，其中 ，供货商委派的药学技术人员受到

供货商与医院的双重管理 。

　 　供货商委派的药学技术人员以从事药品的调配

为主 ，使得医院药学技术人员有更多的时间和精力

投入到窗口咨询 、患者用药交代等临床药学服务中 ，

也在一定程度上缓解了并非单纯利益因素所导致的

医患纠纷 。

1 ．2 　药品自动化的影响 　智能化设备方面 ，２家供

货商分别为市六东院 、仁济南院和瑞金北院提供了

１台分包机和 １ 台自动发药机 ，为华山北院提供 １

台分包机 。

　 　从李卫平等［２］对仁济南院与上药控股供应链管

理的研究可知 ，供货商的投入不仅显著降低了医院

的人力成本 ，而且降低了工作的时间成本 ，同时自动

化的配药方式与人工劳动相比 ，也降低了配药差

错率 。

　 　通过对市六东院引进自动发药机后的数据对比

调研可知 ，使用自动发药系统后 ，门诊药房调剂差错

事件减少了 ７０％ ；提升了 ４０％ 的工作效率 ；药师对

患者平均用药交代时间增加 ６６ ．６７％ 。自动发药系

统的应用提高了门诊药房的药品和人员管理［７唱９］
，也

缓和了医患矛盾 。

1 ．3 　药品库存管理的优化 　药品供应链的外包 ，使

得仁济南院与市六东院达到了药品一级库“零库存”

的管理 。有文献报道［５］
，仁济南院因“零库存”的实

行 ，节约了 ３００ m２左右的药库 ，医院每月可减少约

１ ５００万元的药品占用资金 ；而市六东院则在节约了

３００ m２左右药库的同时 ，医院每月可减少约 １ ０００

万元的药品占用资金 （数据来自市六东院信息

系统） 。

1 ．4 　市六东院与市六医院药品供应对比 　 上海市

第六人民医院（市六医院）为市六东院的母体医院 ，

未实行医药分开与药品供应链外包 。表 ２为对比实

施供应链外包后 ，市六东院与市六医院在药品供应

方面的比较（２０１５年 ８月调研市六医院与市六东院

药剂科的数据 ，断货率 ＝断货药品品规数／在用药品

品规数） 。

表 2 　市六东院与市六医院的药品供应对比

指标 市六东院 市六医院

供应品规数（种） １ ０９０ '１ ４５０ 剟
供货时间（h） 一般药品 ２４ h内 ，加

急药品 ６ h 内送达
一般药品 ２４ h 内 ，加
急药品 ６ h内送达

仓储模式 零库存 有部分库存

断货率（％ ） ３ 灋．２３ ２ �．０７

发生质量问题退
　 货次数（次） 　

０ 苘０

　 　从供应品种上来看 ，市六医院的药品品规为

１ ４５０种 ，高于市六东院的１ ０９０种 ，药品供应的品规

数与床位数有一定关系 ，但市六医院供应１ ４５０种药

品的供货商数目达到 ４０多家 ，而市六东院则为 ２家

供货商提供１ ０９０种药品 。从供货时间上来看 ，一般

药品 ２４ h内送达 ，加急药品 ６ h送达 ，时间一致 ，供

货商在供货速度上无差别 。从断货率上看 ，市六医

院的断货率为 ２ ．０７％ ，明显低于市六东院的

３ ．２３％ ，这与市六医院众多的供货商保证药品的正

常供应密不可分 。从仓储模式上来看 ，市六东院为

零库存 ，而市六医院药库有部分库存 ，药品供应链的

外包 ，零库存的实施 ，可以节省医院管理药库的人力

成本与这部分库存药品的占用资金 。两院均未发生

因药品质量问题而产生的退货 ，故从药品安全性上

来看 ，市六东院与市六医院无差别 。

2 　实行“医药分开”后合理用药指标的变化

2 ．1 　合理用药调研对象与具体指标 　 ２０１２ 年 １０
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月 － ２０１５年 １月的所有门诊处方中 ，每个月随机抽

取 １００张 ，结合大医通软件 ，进行处方评估 ，同时通

过医院信息系统 （hospital information system ，

HIS）获取其余相关指标信息 。参考世界卫生组织

（WHO）在发展中国家通过专家论证法制定的医疗
机构门诊药品合理利用标准 ，同时结合我国枟处方管

理办法枠中用于监测和评估合理用药的规定 ，选取相

关的可行且适合的合理用药调研指标 。

2 ．2 　 合理用药指标对比分析 　 市六东院自 ２０１３唱

０１唱０５实行医改 ，我们对医改前后不同时间范围的

合理用药指标进行了对比和分析（如表 ３） ，２０１２唱１０唱

２６至 ２０１３唱０１唱０４为医改前 ，２０１３唱１０唱２６至 ２０１４唱０１唱

０４为医改后第一阶段 ，２０１４唱１０唱２６至 ２０１５唱０１唱０４为

医改后第二阶段 。

表 3 　市六东院合理用药指标的比较

指标 医改前
医改后

第一阶段 第二阶段

平均每张处方用药品种数（种） ３ -．２ ２ u．６ ２ 骀．４

全院基本药物使用金额占比（％ ） ３３ -．９９ ３８ u．９８ ４３ 骀．５８

抗菌药物使用强度［DDD／（１００人 · d）］ ８２ -．５９ ８０ u．０８ ６５ 骀．０７

住院抗菌药物使用率（％ ） ６０ -．９９ ６２ u．０３ ５２ 骀．９５

门急诊注射剂处方比率（％ ） ２０ -．１６ ２２ u．９３ ２１ 骀．７

　 　 WHO［１０］规定发展中国家医院平均每张处方用

药品种数的合理范围为 １畅６ ～ ２畅８种 ，WHO 制定的
发展中国家注射剂使用率的合理范围为 １３畅４％ ～

２４畅１％ 。由表 ３可知 ，市六东院实施医药分开后 ，处

方平均用药品种数从不合理变为合理 ，在全院基本

药物使用金额占比（基药占比）方面则已逐步达到上

海申康医院发展中心的基药占比达 ４０％ 的要求 。

　 　 枟２０１３年全国抗菌药物临床应用专项整治活动

方案枠
［１１］中要求 ，抗菌药物使用强度力争控制在每

百人天 ４０DDDs以下 ，综合医院住院抗菌药物使用

率不超过 ６０％ 。由表 ３可知 ，市六东院实施医药分

开后 ，抗菌药物使用强度虽处下降趋势 ，但仍未达到

合理 。住院抗菌药物使用率有所好转 ，医改后第二

阶段已达到不超过 ６０％ 的要求 。

3 　讨论

　 　实行医药分开的 ４家试点医院通过药品供应链

院内专业化管理 ，提高了医院药事管理水平 。而市

六东院药品断货率明显高于市六医院 ，分析主要原

因为供货商招标后 ，药品品种的日常供应将受供货

商的限制 ，尤其是紧俏 、急用 、低价的药品 ，更是易于

断货的品种 ，故建议各医院在药品供应链外包的同

时 ，可以适当地增加供货商数量 ，以保证药品的正常

供应 。从市六东院合理用药指标分析可知 ，医药分

开在一定程度上促进了合理用药 。

　 　综上可知 ，医药分开既在一定程度上减轻了医

院的成本压力 ，也促进了医院药事管理水平的提高 。
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